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河南恒星科技股份有限公司 

关于对 2016 年年报问询函回复的公告 

本公司及董事会全体成员保证信息披露的内容真实、准确、完整，没有虚假

记载、误导性陈述或重大遗漏。 

深圳证券交易所中小板公司管理部： 

贵部于近日向我公司发出了《关于对河南恒星科技股份有限公司 2016 年年

报的问询函》（中小板年报问询函【2017】第 312号，以下简称“《问询函》”），

对公司 2016 年年报中的相关事项进行询问。我公司在收到《问询函》后，高度

重视，并安排相关部门和人员对《问询函》所提出的问题认真分析，仔细总结，

现就相关问题答复如下： 

问题一、报告期内，你公司归属于上市公司股东的净利润（以下简称“净

利润”）为 1.06 亿元，同比增长 167.81%。请结合经济环境、同行业其他公司

情况、公司订单及产销量情况等说明公司经营状况，说明公司净利润同比上升

的原因。 

答复：报告期内，面对持续低迷的经济形势和愈加激烈的市场竞争,公司不

断强化内部管理，积极调整营销策略，多做盈利产品，做好微利产品，实现了企

业的稳产增效和提质增效。报告期内，随着下游轮胎行业的逐步回暖，钢帘线产

品的订单较为充足，且市场价格有所回升，在一定程度上提高了公司的盈利能力；

同时，受国内太阳能光伏行业快速发展的影响，公司超精细钢丝产品的市场需求

和利润均有所提高。报告期内，公司主营业务产品总销量比 2015 年度增加

43,741.06吨，营业收入增加 32,865.66万元，毛利额增加 12,386.45万元。其

中，钢帘线产品销售收入同比增加 18,155.48 万元，毛利率同比增加 10.39%；

超精细产品销售收入同比增加 7,418.07万元，毛利率同比增加 4.68%。 

同时，公司积极调整财务结构，降低负债水平，使财务费用支出同比也有

所下降，相应增加了公司利润。 

综上，尽管面对不利的经济环境，但公司通过不断强化内部管理，调整营

销策略，降低融资成本，使公司净利润水平得到了大幅提高。 



问题二、报告期内，你公司将持有的郑州万富小额贷款股份有限公司 30%

的股权价值由长期股权投资转入持有待售资产项目，请补充说明上述会计处理

的原因、会计处理的合理性及对你公司的影响。 

答复：公司董事会于 2016 年 12月 29日召开第五届董事会第三次会议，审

议通过了《关于变更转让参股公司股权交易对象的议案》（详见公告编号

2016125），同意公司将持有的郑州万富小额贷款股份有限公司（以下简称“郑

州万富”）30%股权分别转让给自然人史万福和邵学良先生，并分别与自然人史

万福和邵学良签订了《股权转让协议》。本次股权转让完成后，公司不再持有郑

州万富的股权。截止 2016 年 12 月 31 日，我公司未收到郑州万富的股权转让价

款。 

根据《企业会计准则》相关规定，同时满足下列条件的非流动资产应当划分

为持有待售：一是企业已经就处置该非流动资产作出决议；二是企业已经与受让

方签订了不可撤销的转让协议；三是该项转让将在一年内完成。本公司已就处置

该项非流动资产经董事会作出决议，已经与受让方签订了股权转让协议，且该项

转让将在一年内完成，故将持有的郑州万富 30%的股权按照账面价值与公允价值

减去处置费用后的净额孰低计量转为持有待售资产。 

公司认为该项业务相关会计处理符合《企业会计准则》相关规定。按该会计

处理方式，对外投资转入持有待售后，不再按损益法调整因郑州万富后续盈亏对

公司利润的影响。 

问题三、报告期，你公司销售毛利率为 22.59%，同比上升 2.93%，其中钢

帘线产品毛利率同比增长 10.39%，其营业收入占你公司营业总收入的 31.79%，

同比上升 4.43%。请说明你公司生产模式和销售模式是否发生重大变化，并结合

产品结构、产销率、产能利用率、主要客户、人工成本、原材料价格等因素分

析你公司及相关产品毛利率变化的原因。 

答复：公司主营业务产品主要有钢帘线、镀锌钢丝、钢绞线、预应力钢绞

线、超精细钢丝、胶管钢丝等，均属于金属制品行业,上述产品的生产模式和销

售模式在报告期内未发生重大变化。 

报告期内，随着下游轮胎行业的逐步回暖，钢帘线产品的订单较为充足，

且市场价格有所回升，在一定程度上提高了公司的盈利能力；钢帘线产品在 2016



年度销售毛利率同比上升 10.39%，其主要原因为：报告期内，公司抓住市场变

化的有利时机，强化内部管理，加大研发技改力度，提升设备及人员的工作效率，

使钢帘线产品产销量达到 90,000 余吨，产销量比 2015 年分别增长了 34.14%和

33.29%,产能利用率也达到近几年的高点。钢帘线产品的销售均价比去年同期上

涨约 255 元/吨，单位生产成本在原材料略有上涨的情况下比去年同期降低

519.89元/吨。综合以上因素，公司报告期钢帘线产品的毛利率较上年同期上升

10.39%。 

问题四、你公司 2016 年度前五大供应商的采购集中度为 64.02%，其中对

第一大供应商的采购金额占年度采购总额的比例为 36.56%，请说明与 2015 年相

比你公司前五名供应商是否发生变化，如有新增供应商，请说明新增该供应商

的原因，并与同行业公司比较说明你公司采购集中度较高的原因及合理性，并

说明你公司对 2016 年度第一大供应商是否存在依赖，以及该供应商与你公司、

你公司控股股东、实际控制人、你公司董事、监事、高级管理人员在产权、业

务、资产、债权债务、人员等方面是否存在任何关联关系。 

答复：公司前五大供应商 2015、2016年度采购情况如下： 

2016 年度供应商名称 采购额（万元） 占年度采购总额比例 

供应商 1 54,272.51 36.56% 

供应商 2 13,402.88 9.03% 

供应商 3 9,248.14 6.23% 

供应商 4 9,191.17 6.19% 

供应商 5 8,917.92 6.01% 

合计 95,032.62 64.02% 

 

2015 年度供应商名称 采购金额（万元） 占采购总金额的比例 

供应商 1 42,295.02  35.68% 

供应商 2 12,689.57  10.71% 

供应商 3 5,971.36  5.04% 

供应商 4 5,099.74  4.30% 

供应商 5 4,945.47  4.17% 

合计 71,001.17  59.90% 

我公司主营业务产品的主要原辅材料分别为线材、能源、锌锭等，2016 年

度前五名供应商中，第一、三、四名均为线材供应商，第二名为电力供应商，第

五名为锌锭贸易商，其中第一名供应商与 2015 年度的第一名供应商为同一供应



商。  

我公司在原辅材料采购方面，根据自身需求和原辅材料的特点，通过全国询

价、招标等方式，确定供应商选择范围，并按照具体的生产销售计划，结合入选

供应商的报价、付款方式、运输费用、发货条件、优惠政策等多重因素确定具体

供货单位和采购数量。与 2015 年相比，公司第一大供应商未发生变化。公司对

第一大供应商的采购占比较大，是因为其距离公司较近，运价最低，并且对公司

的各种优惠服务力度较大，价格优势明显，公司整体对其采购量较大，但公司的

线材供应商多达十几家，公司每月都会在不断对比分析的基础上与各个线材供应

商进行不同程度的合作，采购价格公允，不存在对主要供应商依赖的情况。 

2016 年的第一名供应商与我公司、我公司控股股东、实际控制人、董事、

监事、高级管理人员不存在任何关联关系。 

问题五、你公司共计计提各项资产减值准备 4,472 万元，请你公司详细说

明确认相关资产减值准备的依据及合理性，相关会计处理是否符合企业会计准

则的相关规定，以及是否需按照《中小企业板上市公司规范运作指引（2015 年

修订）》第七章第六节的相关规定履行相关审批程序和信息披露义务，并请补

充披露截至本问询函日，是否存在冲回情况。 

答复：1、公司资产减值准备的依据及合理性 

我公司 2016年度计提各项资产减值准备明细如下： 

项目 2016 年发生额（元） 

坏账损失  40,359,550.57  

固定资产减值损失  4,365,243.14  

合计  44,724,793.71  

报告期内，公司发生坏账损失 40,359,550.57 元，主要是应收账款中单项

金额重大并单独计提坏账 35,260,033.24 元，按信用风险特征组合计提坏账

5,049,034.20 元，合计应收账款计提坏账 40,309,067.44 元；其他应收款中，

按信用风险特征组合计提坏账 50,483.13 元。关于应收账款单独计提减值的事

项，公司财务部、法务部等部门根据相关判决公告、评估资料及其他证明材料，

谨慎并合理的确认减值准备。 

固定资产减值损失 4,365,243.14元，主要是公司孙公司河南恒星煤矿机械

有限公司因环保问题处于停产状态，报告期内未进行生产，我公司于 2016年 12



月对该公司的设备进行了资产评估，截至 2016年 12月 15日设备的账面净值为

7,334,222.64元，评估价值为 2,968,979.50元，评估减值 4,365,243.14元。

依据该评估报告，公司计提了固定资产减值损失。 

2、审批及信息披露情况 

我公司于 2016年 10月 21 日召开第四届董事会第四十三次会议，审议通过

了《公司关于计提资产减值准备的议案》，2016年 1-9月计提应收款项坏账准

备共计 29,806,888.26 元，根据《规范运作指引》的要求，本次计提应收账款超

过最近一个会计年度经审计的净利润的比例的 30%且绝对金额超过 1,000万元，

因此，我公司对相关资产减值准备计提情况进行审批并公告。 

2016年第四季度增加计提应收款项坏账准备 10,552,662.31 元，占最近一

个会计年度经审计的净利润的比例的 26.72%；2016年第四季度增加计提固定资

产减值损失 4,365,243.14元，占最近一个会计年度经审计的净利润的比例的

11.05%；根据《规范运作指引》，未达到单独审批及披露的要求，符合相关规定。

截止问询函日，我公司应收账款单项金额重大并单独计提坏账客户中，有一户因

收回货款发生了资产减值准备冲回的情形。 

问题六、报告期内，你公司向 3 万吨钢帘线改建项目投入 3,203 万元，向

钢帘线、超精细钢丝产品搬迁技改项目项目投入 3,899 万元，项目进度分别为

96.78%和 17.81%，请你公司说明上述项目预计产生收益的时间，项目截至问询

函发出日的具体进展情况，是否符合计划进度安排。 

答复：公司于 2013年 3月 15日召开第三届董事会第三十五次会议,审议通

过了《关于终止年产 1.5万吨超精细钢丝项目暨改建年产 3万吨钢帘线项目的议

案》,该项目预计总建设投资 28,088 万元，预计项目建设期 12 个月,项目具有较

好的经济效益，税后项目投资回收期预计 6.2年（含建设期），预计年均税后利

润为 4,383.8万元。 

在项目改建过程中，公司充分根据市场需求情况，科学分配钢帘线产品和

超精细钢丝产品的产能，力求使现有设备的利用率达到最大化，因此对项目的实

施进度进行了调整。截止目前该改建项目已基本完成，已经开始产生效益。 

公司于 2015 年 12 月 8 日召开第四届董事会第二十八次会议，审议通过了

《关于钢帘线、超精细钢丝产品搬迁技改项目的议案》。该项目预计总投资 2.19



亿元（不包含流动资金），预计建设期为 12 个月，项目具有较好的经济效益，

税后项目投资回收期预计 6 年（含建设期），预计正常年净利润可增加 4,500

万元。由于该项目在实施过程中受到审批进度及地方环保检查等因素的影响，该

项目建设进度受到影响，截止 2017年 5月底，该项目已累计投入 9,000多万元，

项目进度达到百分之四十多，预计在 2017年度，该项目会逐步产生效益。 

问题七、报告期内，你公司原董事长谢保军、总经理焦耀中离任，你公司

董事、监事和高管发生了较大变化。请补充披露董事、监事和高管的变更对你

公司经营稳定性和内部控制有效性的影响。 

答复：经公司第四届董事会第四十二次会议及 2016年第三次临时股东大会

审议通过，选举谢晓博先生、谢保万先生、赵文娟女士、孙国顺先生、徐会景女

士、张云红女士、白忠祥先生、郭志宏先生、赵志英女士九人为公司第五届董事

会董事，公司原董事长谢保军先生、副董事长焦耀中先生、独立董事王莉婷女士

离任；经公司第五届董事会第一次会议审议，选举谢晓博先生为公司第五届董事

会董事长，全面负责公司的经营工作；选举董事谢保万先生、赵文娟女士为公司

第五届董事会副董事长；董事会聘任谢保万先生为公司总经理，续聘赵文娟女士、

孙国顺先生、谢保建先生、谢进宝先生、李明先生为公司副总经理。总经理焦耀

中先生、副总经理李保杰先生离任。公司选举、聘任的董事及高级管理人员均符

合《公司法》、《证券法》、《深圳证券交易所股票上市规则》等相关法律法规

的要求，知悉上市公司董事及高级管理人员的法定义务和责任，具备上市公司治

理能力及相关专业知识，并且具有相应的工作经验和能力，能够胜任其所任职务，

勤勉尽责。 

多年来，公司已经按照上市公司的规范要求，建立了较为完善的内控管理

体系，上述董事及高级管理人员的调整，符合公司的实际情况，不会对公司的持

续经营造成不利影响。 

问题八、报告期内，你公司销售期间费用率为 14.68%，同比下降 1.59%。

请结合你公司销售模式、营业收入变化情况等因素，说明你公司销售费用率同

比下降的原因及合理性。 

答复：报告期内，公司主营业务产品的销售模式和营业收入情况未发生重

大变化。公司销售期间费用情况如下： 



 

项目   2016 年度（元）   2015 年度（元）  变动比例  

营业收入  2,064,455,574.55  1,735,798,925.07 18.93% 

销售费用  114,772,773.28  94,715,927.66  21.18% 

管理费用  140,837,007.45  125,120,156.28  12.56% 

财务费用  47,438,770.14  62,589,887.33  -24.21% 

期间费用合计  303,048,550.87  282,425,971.27  7.30% 

销售期间费用率 14.68% 16.27% -1.59% 

报告期内，公司 2016年度主营业务产品总销量较 2015年度增加 43,741.06

吨，营业收入增加 32,865.66 万元，同比增加 18.93%。销售期间费用同比增加

2,062.26万元，同比增长 7.3%。其中，销售费用同比增长 21.18%，原因是随着

主营业务产品销售量的增长相应增加了运费和出口费用；管理费用同比增长

12.56%，主要是由于报告期内研发投入增加所致；财务费用同比下降 24.21%，

主要是报告期内公司融资规模和融资成本均有所下降。 

综上，报告期内公司主营业务收入较 2015年度上升了 18.93%，销售期间费

用虽各有升降，但财务费用下降比例较大，使公司 2016 年度期间销售费用率比

2015年度略有下降。 

特此公告。 

 

 

 

河南恒星科技股份有限公司董事会 

2017年 6月 27日 


	问题一、报告期内，你公司归属于上市公司股东的净利润（以下简称“净利润”）为1.06亿元，同比增长167.81%。请结合经济环境、同行业其他公司情况、公司订单及产销量情况等说明公司经营状况，说明公司净利润同比上升的原因。
	答复：报告期内，面对持续低迷的经济形势和愈加激烈的市场竞争,公司不断强化内部管理，积极调整营销策略，多做盈利产品，做好微利产品，实现了企业的稳产增效和提质增效。报告期内，随着下游轮胎行业的逐步回暖，钢帘线产品的订单较为充足，且市场价格有所回升，在一定程度上提高了公司的盈利能力；同时，受国内太阳能光伏行业快速发展的影响，公司超精细钢丝产品的市场需求和利润均有所提高。报告期内，公司主营业务产品总销量比2015年度增加43,741.06吨，营业收入增加32,865.66万元，毛利额增加12,386.45...
	同时，公司积极调整财务结构，降低负债水平，使财务费用支出同比也有所下降，相应增加了公司利润。
	综上，尽管面对不利的经济环境，但公司通过不断强化内部管理，调整营销策略，降低融资成本，使公司净利润水平得到了大幅提高。
	问题二、报告期内，你公司将持有的郑州万富小额贷款股份有限公司30%的股权价值由长期股权投资转入持有待售资产项目，请补充说明上述会计处理的原因、会计处理的合理性及对你公司的影响。
	答复：公司董事会于2016年12月29日召开第五届董事会第三次会议，审议通过了《关于变更转让参股公司股权交易对象的议案》（详见公告编号2016125），同意公司将持有的郑州万富小额贷款股份有限公司（以下简称“郑州万富”）30%股权分别转让给自然人史万福和邵学良先生，并分别与自然人史万福和邵学良签订了《股权转让协议》。本次股权转让完成后，公司不再持有郑州万富的股权。截止2016年12月31日，我公司未收到郑州万富的股权转让价款。
	根据《企业会计准则》相关规定，同时满足下列条件的非流动资产应当划分为持有待售：一是企业已经就处置该非流动资产作出决议；二是企业已经与受让方签订了不可撤销的转让协议；三是该项转让将在一年内完成。本公司已就处置该项非流动资产经董事会作出决议，已经与受让方签订了股权转让协议，且该项转让将在一年内完成，故将持有的郑州万富30%的股权按照账面价值与公允价值减去处置费用后的净额孰低计量转为持有待售资产。
	公司认为该项业务相关会计处理符合《企业会计准则》相关规定。按该会计处理方式，对外投资转入持有待售后，不再按损益法调整因郑州万富后续盈亏对公司利润的影响。
	问题三、报告期，你公司销售毛利率为22.59%，同比上升2.93%，其中钢帘线产品毛利率同比增长10.39%，其营业收入占你公司营业总收入的31.79%，同比上升4.43%。请说明你公司生产模式和销售模式是否发生重大变化，并结合产品结构、产销率、产能利用率、主要客户、人工成本、原材料价格等因素分析你公司及相关产品毛利率变化的原因。
	答复：公司主营业务产品主要有钢帘线、镀锌钢丝、钢绞线、预应力钢绞线、超精细钢丝、胶管钢丝等，均属于金属制品行业,上述产品的生产模式和销售模式在报告期内未发生重大变化。
	报告期内，随着下游轮胎行业的逐步回暖，钢帘线产品的订单较为充足，且市场价格有所回升，在一定程度上提高了公司的盈利能力；钢帘线产品在2016年度销售毛利率同比上升10.39%，其主要原因为：报告期内，公司抓住市场变化的有利时机，强化内部管理，加大研发技改力度，提升设备及人员的工作效率，使钢帘线产品产销量达到90,000余吨，产销量比2015年分别增长了34.14%和33.29%,产能利用率也达到近几年的高点。钢帘线产品的销售均价比去年同期上涨约255元/吨，单位生产成本在原材料略有上涨的情况下比去年...
	问题四、你公司2016年度前五大供应商的采购集中度为64.02%，其中对第一大供应商的采购金额占年度采购总额的比例为36.56%，请说明与2015年相比你公司前五名供应商是否发生变化，如有新增供应商，请说明新增该供应商的原因，并与同行业公司比较说明你公司采购集中度较高的原因及合理性，并说明你公司对2016年度第一大供应商是否存在依赖，以及该供应商与你公司、你公司控股股东、实际控制人、你公司董事、监事、高级管理人员在产权、业务、资产、债权债务、人员等方面是否存在任何关联关系。
	答复：公司前五大供应商2015、2016年度采购情况如下：
	我公司主营业务产品的主要原辅材料分别为线材、能源、锌锭等，2016年度前五名供应商中，第一、三、四名均为线材供应商，第二名为电力供应商，第五名为锌锭贸易商，其中第一名供应商与2015年度的第一名供应商为同一供应商。
	我公司在原辅材料采购方面，根据自身需求和原辅材料的特点，通过全国询价、招标等方式，确定供应商选择范围，并按照具体的生产销售计划，结合入选供应商的报价、付款方式、运输费用、发货条件、优惠政策等多重因素确定具体供货单位和采购数量。与2015年相比，公司第一大供应商未发生变化。公司对第一大供应商的采购占比较大，是因为其距离公司较近，运价最低，并且对公司的各种优惠服务力度较大，价格优势明显，公司整体对其采购量较大，但公司的线材供应商多达十几家，公司每月都会在不断对比分析的基础上与各个线材供应商进行不同程度...
	2016年的第一名供应商与我公司、我公司控股股东、实际控制人、董事、监事、高级管理人员不存在任何关联关系。
	问题五、你公司共计计提各项资产减值准备4,472万元，请你公司详细说明确认相关资产减值准备的依据及合理性，相关会计处理是否符合企业会计准则的相关规定，以及是否需按照《中小企业板上市公司规范运作指引（2015年修订）》第七章第六节的相关规定履行相关审批程序和信息披露义务，并请补充披露截至本问询函日，是否存在冲回情况。
	答复：1、公司资产减值准备的依据及合理性
	我公司2016年度计提各项资产减值准备明细如下：
	报告期内，公司发生坏账损失40,359,550.57元，主要是应收账款中单项金额重大并单独计提坏账35,260,033.24元，按信用风险特征组合计提坏账5,049,034.20元，合计应收账款计提坏账40,309,067.44元；其他应收款中，按信用风险特征组合计提坏账50,483.13元。关于应收账款单独计提减值的事项，公司财务部、法务部等部门根据相关判决公告、评估资料及其他证明材料，谨慎并合理的确认减值准备。
	问题六、报告期内，你公司向3万吨钢帘线改建项目投入3,203万元，向钢帘线、超精细钢丝产品搬迁技改项目项目投入3,899万元，项目进度分别为96.78%和17.81%，请你公司说明上述项目预计产生收益的时间，项目截至问询函发出日的具体进展情况，是否符合计划进度安排。
	答复：公司于2013年3月15日召开第三届董事会第三十五次会议,审议通过了《关于终止年产1.5万吨超精细钢丝项目暨改建年产3万吨钢帘线项目的议案》,该项目预计总建设投资28,088万元，预计项目建设期12个月,项目具有较好的经济效益，税后项目投资回收期预计6.2年（含建设期），预计年均税后利润为4,383.8万元。
	在项目改建过程中，公司充分根据市场需求情况，科学分配钢帘线产品和超精细钢丝产品的产能，力求使现有设备的利用率达到最大化，因此对项目的实施进度进行了调整。截止目前该改建项目已基本完成，已经开始产生效益。
	公司于2015年12月8日召开第四届董事会第二十八次会议，审议通过了《关于钢帘线、超精细钢丝产品搬迁技改项目的议案》。该项目预计总投资2.19亿元（不包含流动资金），预计建设期为12个月，项目具有较好的经济效益，税后项目投资回收期预计6年（含建设期），预计正常年净利润可增加4,500万元。由于该项目在实施过程中受到审批进度及地方环保检查等因素的影响，该项目建设进度受到影响，截止2017年5月底，该项目已累计投入9,000多万元，项目进度达到百分之四十多，预计在2017年度，该项目会逐步产生效益。
	问题七、报告期内，你公司原董事长谢保军、总经理焦耀中离任，你公司董事、监事和高管发生了较大变化。请补充披露董事、监事和高管的变更对你公司经营稳定性和内部控制有效性的影响。
	答复：经公司第四届董事会第四十二次会议及2016年第三次临时股东大会审议通过，选举谢晓博先生、谢保万先生、赵文娟女士、孙国顺先生、徐会景女士、张云红女士、白忠祥先生、郭志宏先生、赵志英女士九人为公司第五届董事会董事，公司原董事长谢保军先生、副董事长焦耀中先生、独立董事王莉婷女士离任；经公司第五届董事会第一次会议审议，选举谢晓博先生为公司第五届董事会董事长，全面负责公司的经营工作；选举董事谢保万先生、赵文娟女士为公司第五届董事会副董事长；董事会聘任谢保万先生为公司总经理，续聘赵文娟女士、孙国顺先生、...
	多年来，公司已经按照上市公司的规范要求，建立了较为完善的内控管理体系，上述董事及高级管理人员的调整，符合公司的实际情况，不会对公司的持续经营造成不利影响。
	问题八、报告期内，你公司销售期间费用率为14.68%，同比下降1.59%。请结合你公司销售模式、营业收入变化情况等因素，说明你公司销售费用率同比下降的原因及合理性。
	答复：报告期内，公司主营业务产品的销售模式和营业收入情况未发生重大变化。公司销售期间费用情况如下：



